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«Золото» в МАИ привело
Недавно к таким личностям в 

моём понимании прибавился и 
Виктор Николаевич Скачилов, 
ученик легендарного главного 
конструктора Воронежского 
ОКБ Семёна Косберга. Он – 
участник создания всех ракетных 
двигателей, которые разраба-
тывались и производились в 
КБХА. Автор 58 печатных работ, 
изложенных в академических, 
научных журналах и сборниках, 
двадцати изобретений и двух па-
тентов. Доктор технических наук, 
профессор, академик Российской 
академии космонавтики имени 
К.Э.Циолковского. «Крёстный 
отец» воронежского футбольного 
клуба «Факел». Почётный граж-
данин Байконура.

День за днём, год за годом 
более шестидесяти лет, ровно в 
восемь часов утра, он переступает 
порог своего кабинета в Воро-
нежском КБХА. Обаятельный, 
смешливый, солнечный. Он 
прост в общении, несмотря на 
свои ученые степени, государ-
ственные награды и звания. Как 
и должно быть НАСТОЯЩЕМУ 
человеку. 

– Родился я в городке Че-
ремхово Иркутской области, 
– рассказывает о себе. – Отец 
— Николай Алексеевич – во-
енный летчик-инженер. Мама, 
Елизавета Фёдоровна, занима-
лась детьми и домом. Ведь нас 
в семье – пятеро. Я старший. 
Первые дни войны помню до сих 
пор. Мы тогда жили в поселке 
Кача под Севастополем. Отец 
был заместителем начальника 
летного училища. При первой 
бомбёжке мать схватила нас 
в охапку — меня и брата Юру, 
который на три года младше, и в 
окоп. Курткой головы прикрыла. 
А я высунулся и не отрываясь 
смотрел на небо... Немецкие 
самолеты шли стеной, бомбы 
сыпали, как горох...

Отец — на фронт, сыновья с 
матерью – обратно в Черемхово. 
Школу Виктор Скачилов окончил 
в Ярославле, с золотой медалью. 
Получив аттестат в 1952-м, решил 
пойти по стопам отца. Хотя знал, 
что в лётчики ему путь закрыт по 
здоровью – в десять лет, играя 
в ножички, мальчишки попали 
ему в глаз. Решил: инженером 
можно быть и с глазным протезом. 
Тогда в Московском авиационном 

институте первый год набирали 
абитуриентов на отделение ра-
кетных двигателей. Взяли его без 
экзаменов, школьная «золотая» 
медаль помогла. Через шесть 
лет, в феврале 1958 года, новоис-
печённому инженеру-механику 
Виктору Скачилову вручили 
диплом.

Женился он в том же году на 
дочери заместителя своего отца. 
Николай Алексеевич уже тогда 
в Клину служил. Когда дело к 
свадьбе шло, будущая тёща от-
говаривала свою дочь:

– Говорила ей: «Идешь замуж 
за нищего, зачем это тебе надо? У 
них в семье пятеро, есть нечего». 
Я в ответ: «Ваша дочь за мной ни 
в чем нуждаться не будет». Так и 
вышло. У меня такой характер — 
если ставлю цель, обязательно ее 
достигну. Тёща до ста лет дожила, 
радовалась, глядя на нас. 

Дело жизни началось  
с… обмана

Распределили Скачилова 
в Химки, в опытно-конструк-
торское бюро по разработке жид-
костных реактивных двигателей 
Валентина Петровича Глушко. 
Согласился: отец с матерью 
рядом живут. Но вдруг декан 
вызывает:

– Приехал из Воронежа му-
жик, собирает хороших ребят! 

Мужик этот оказался Семё-
ном Косбергом. Увидел Виктора 
и давай его уговаривать:

– Поехали со мной. Я там ра-
ботаю главным конструктором, 
ты мне понравился. И не слушай 
московских жуликов, они тебе 
тут понаобещают... А у нас тебя 
встретят у вокзала, на машине, 
отвезут на квартиру.

Но в Воронеже его никто не 
встретил. Спросил у милиционе-
ра дорогу до завода имени Стали-
на, там располагалось ОКБ-154. 
В отделе кадров выслушали и по-
могли устроиться на ночь в част-
ном секторе. Первую ночь провёл 
на сундуке, который выделила 

хозяйка дома. Утром Скачилов 
встретился с Косбергом: 

– Прости, что обманул. Скажи 
я правду, ты ж сюда никогда бы не 
приехал. Я это сделал для тебя, 
для твоего будущего. Всё, что 
пообещал, выполню, но позже. 
Поживи сначала в общежитии. 
Положение у нас пока очень 
сложное. А молодые ребята, 
специалисты по ракетным дви-
гателям мне очень нужны. Обе-
щаю интересную работу, какой 
у тебя не будет нигде. И ключи 
от комнаты дам при первой же 
возможности. 

Впоследствии Семён Ариевич 
Косберг стал для Виктора Скачи-
лова самым дорогим человеком. 

Сколько раз потом Виктор 
Николаевич и его жена Людми-
ла Владимировна вспоминали 
эту историю. И то, как жили в 
одной комнате с тремя такими 
же инженерами-москвичами, с 
кем и приехали в Воронеж. Хо-
рошо, что у завода имелся свой 
профилакторий. Там они тоже 
частенько жили. Через год Кос-
берг дал им ключи от комнаты 
в двухкомнатной квартире. В 
том же 1961 году у Скачиловых 
родился сын.

А Косберг согласился…
Перед воронежцами стояла 

задача: сделать двигатель для 
пилотируемого космического 

корабля. В стране таких 
ещё не выпускали. Тех-
ническое задание фор-
мировал лично Сергей 
Королев. 

– Я был с ним знаком, 
– вспоминает сегодня 
Виктор Николаевич. – 
Мы должны были сде-
лать двигатель раньше 
американцев. В 1960 году, 
на совещании в Москве, 

где мы были вместе с Косбергом, 
Сергей Павлович Королев дал 
задание: сделать третью ступень, 
которая будет выводить на ор-
биту пилотируемый спутник, за 
два года. Все отказались, а Семён 
Ариевич согласился. Приехали в 
Воронеж. Он собрал коллектив 
и сказал, что два года нам никто 
не даст. Максимум — год. Так и 
вышло. На это время пришлось 
забыть про выходные, отпуск. 
С утра до ночи работали, порой 
и спали здесь же.  Начертим 
чертежи и бежим в цех, на про-
изводство. 
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По сведениям Воронежского гидрометеоцен-
тра, сегодня днём по области переменная 
облачность, без осадков; ветер северный,  
3-10 м/c; температура +26…+31.

21 августа по области – малооблачно, без 
осадков; ветер восточный, 4-9 м/c; темпера-
тура ночью +13…+18, днём +27…+32.

22 августа по области – малооблачно, без 
осадков; ветер восточный, 3-8 м/c; темпера-
тура ночью +15…+20, днём +28…+33.

время новостей

Очерк о настоящем человеке
имя в науке | Каждый день на протяжении шестидесяти одного года, ровно в восемь часов утра, Виктор Скачилов переступает 

порог своего кабинета в Воронежском КБХА. В каждый созданный здесь ракетный двигатель он вложил свои знания и опыт 

Горсть земли  
с воронежских захоронений
В рамках Всероссийской военно-патриотической акции «Горсть 
Памяти» военнослужащие Западного военного округа доставили 
из Воронежской области в Москву землю с 483 воинских 
захоронений времён Великой Отечественной войны.

В ходе церемоний, в которых приняли участие фронтовики, 
жители региона, студенты и юнармейцы, почётные караулы 
переложили горсть земли с воинских захоронений в солдатские 
кисеты времён войны. Земля была доставлена к месту будущего 
музея «Дорога Памяти», который расположится на территории 
парка «Патриот». Здесь также будут помещены фотографии, 
послужные списки и перечень наград всех участников Великой 
Отечественной войны, оцифровка данных на которых проходит  
в военных комиссариатах.

Обсудили социальную сферу
Губернатор Александр Гусев и глава Богучарского района 
Валерий Кузнецов обсудили ряд вопросов, касающихся развития 
социальной сферы муниципалитета.

Валерий Кузнецов просил главу региона оказать поддержку 
в вопросе капитального ремонта детского сада «Родничок» в 
райцентре. Губернатор пообещал дать соответствующие по-
ручения. Также глава района поделился с Александром Гусе-
вым планами по созданию в Богучаре центра по пропаганде 
здорового образа жизни и специализированной офтальмоло-
гической клиники. Кроме того, Валерий Кузнецов доложил 
губернатору о ходе уборочной кампании. Так, валовой сбор 
зерновых и зернобобовых культур в районе планируют на 
уровне прошлого года. Ожидается хороший урожай кукурузы 
и подсолнечника. По объёмам производства животноводче-
ской продукции рост в этом году составит 105-110 процентов 
к уровню прошлого года. 

Почтили память добровольцев
Вчера в Первомайском саду у Памятного камня состоялся 
городской митинг, посвящённый 78-й годовщине формирования 
Воронежского добровольческого коммунистического полка.

В нём приняли участие ветераны Великой Отечественной 
войны, Вооружённых сил и труда, представители общественных 
организаций. С приветственным словом выступил ветеран Вели-
кой Отечественной войны, почётный гражданин Воронежа Нико-
лай Борисов. Участники митинга почтили память бойцов полка 
минутой молчания и возложили венки к Памятному камню. 

Школьники станут ближе к звёздам 
Госкорпорация «Роскосмос» поможет Борисоглебску в открытии 
класса аэрокосмического направления на базе школы №3. 

Договоренность об этом была достигнута в ходе визита 
делегации от городского округа в Роскосмос. Борисоглебск 
представляли сотрудники администрации округа и школы. 
Создаётся новый класс с целью обеспечения качественной 
подготовки будущих специалистов в сфере инженерной и 
ракетно-космической отраслей. Обучение будет вестись как в 
рамках учебной деятельности, так и в рамках дополнительного 
образования. Уже начата работа по созданию класса. Плани-
руется, что его открытие состоится к новому учебному году 
2020-2021 годов. 

Ущерб вырос  
до полумиллиарда рублей
В первом полугодии нынешнего года на территории 
Воронежской области зарегистрировано 792 преступления 
экономической направленности.

Большую часть из них составляют: изготовление и сбыт 
поддельных денег, ценных бумаг – 249, налоговые преступле-
ния – 71, против собственности – 146, против государственной 
власти, интересов государственной службы и службы в органах 
местного самоуправления – 80. За шесть месяцев 2019 года 
сумма возмещенного ущерба, причинённого экономическими 
преступлениями, увеличилась с 168 до 552 миллионов рублей, 
сообщает облпрокуратура.

Сообщения подготовили: Валерий КазаноВ,  
анатолий ХруСталёВ, Виталий ЧерниКоВ.

Виктор Николаевич Скачилов.

валентин пеТров 

Они проверили проведе-
ние этапа боевого слажи-
вания одного из подразде-
лений резервистов, ознако-
мились с работой расчётов 
радиоэлектронной борьбы, 
наблюдали за проведением 
практического эпизода по от-
ражению нападения на аэро-
дром условной диверсионно-
разведывательной группы. 
Затем состоялся митинг, в 
ходе которого Александр Гусев 
и Александр Журавлёв награ-
дили лучших участников уче-
ния. Командующий выразил 
благодарность губернатору 
Александру Гусеву за проде-
ланную работу.

– В соответствии с прика-
зом министра обороны Рос-
сийской Федерации возобнов-
лено проведение комплексных 
мобилизационных учений. 
Выполнен большой комплекс 
мероприятий, учение прошло 
организованно и достойно. 
Практика проведения таких 
учений будет продолжена, – 
заявил на подведении итогов 
генерал-полковник Александр 
Журавлёв.

Губернатор Александр Гусев 
отметил слаженные действия 
сил территориальной обороны 
в ходе учений, поблагодарил 
резервистов за то, что они 
проявили чувство граждан-
ского долга, откликнулись на 
призыв участвовать в сборах. 

Резервистов отметили 
за воинскую выучку
Губернатор Александр Гусев и командующий 
войсками Западного военного округа (ЗВО) 
генерал-полковник Александр Журавлёв 
проинспектировали ход мобилизационного учения 
на аэродроме Балтимор.

Александр Журавлёв совместно с губернатором  
Александром Гусевым подвели итоги учения.
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В этом мире есть немного людей, которые, с моей точки зрения, 
называются Настоящими. Главными критериями отбора служат 
честность, порядочность, душевность и духовность, желание и умение 
делать мир вокруг себя лучше и краше. И для меня не важно, какие 
посты они занимали и занимают, трудятся на земле или в научных 
лабораториях. Важен свет, который они излучают. Счастье  
и радость, которое они дарят окружающим одним своим присутствием.

Миллион для учителя
Воронежские педагоги сельских школ получат по миллиону 
рублей от областного правительства.

Очные испытания с молодыми учителями, претендую-
щими на региональную грантовую поддержку, проходят   
на базе Института развития образования Воронежской 
области. Всего по итогам конкурса гранты получат 50 че-
ловек, сообщила пресс-служба областного правительства. 
Грант от департамента образования, науки и молодежной 
политики Воронежской области рассчитан на два года. Он 
будет направлен, в том числе, и на личностное развитие 
педагогов. 

К участию в отборе были допущены кандидаты, готовые 
сменить место жительства и трудоустроиться в школы (об-
разовательные организации) сельской местности и малых 
городов Воронежской области, где имеются подходящие 
вакансии. Претендовать на грантовую поддержку могли 
педагогические работники, стаж которых не более 7 пол-
ных лет к моменту начала отбора конкурса, выпускники 
педагогических и непедагогических учреждений среднего 
профессионального и высшего образования, специалисты, 
занятые в других отраслях.

Обновляются улицы и дворы
В Воронеже продолжаются ремонт дорог  
и работы по благоустройству.

Так, на внутриквартальной территории Ленинского 
района приступили к ремонту улицы Кропоткина (от улицы 
Пограничной до улицы Войкова). Она является важным 
связующим направлением между магистральными улицами 
Донбасской, Плехановской, 9 Января и множеством меж-
квартальных проездов. 

Долгое время проезжая часть улицы находилась в не-
приглядном состоянии. Замощение из бетонных плит не 
выдерживало критики. Проводимое управой текущее со-
держание дорожного покрытия могло дать лишь временный 
эффект. Вместе с тем в управу района поступало много 
обращений от местных жителей и автомобилистов с прось-
бами о полноценном ремонте этого участка дороги. И сейчас 
здесь проводятся подготовительные работы. Демонтировано 
старое покрытие. Вдоль дороги будут построены тротуары, 
недавно в непосредственной близости завершён ремонт 
дворов улиц Кропоткина, 1, 3, и Войкова, 17, сообщает сайт 
voronezh-city.ru.

анатолий КруглоВ, ольга льВоВа.

сергей дорохов 

Сразу после церемонии от-
крытия стартовал автомобиль-
ный вальс. В необычном танце 
под музыку и рев моторов 

российские водители за рулём 
«КамАЗов», «УАЗов» и «Фор-
дов» продемонстрировали 
свои навыки вождения: пары 
на колесах синхронно огибали 
конусы, кружились в хороводе, 

создавали сложные петли. За-
тем несколько эффектных трю-
ков исполнили для зрителей 
члены команды ДОСААФ Рос-
сии, участвовавшей в конкурсе 
вместе с женской российской 
сборной вне зачёта. За рулем 
мотоциклов и квадроциклов 
они проехали несколько кругов 
в колонне, вставали на дыбы, 
разворачивались на месте, ис-
полняли прыжки. 

А после начались состяза-
ния. Это уже пятые по счету 

Армейские международные 
игры, которые проходят на 
территории десяти стран: 
РФ, Азербайджана, Армении, 
Белоруссии, Индии, Ирана, 
Казахстана, Китая, Монголии 
и Узбекистана. 

– На фоне меняющейся 
геополитической обстановки 
в мире проведение конкур-
са становится как никогда 
актуальным и преследует 
одну цель – развитие сотруд-
ничества Вооружённых сил 
стран – участниц конкурса, – 
отметил начальник Главного 
автобронетанкового управ-
ления Министерства обороны 
России генерал-майор Сергей 
Бибик. 

В первый день участни-
ки совершили более 200 за-
ездов в гонках капитанов, 
седельных тягачей и инди-
видуальных состязаниях. 
Примечательно, что в этом 
году исключительно все во-
еннослужащие соревнуются 
на российских автомобилях, 
и даже китайские гости впер-
вые за историю конкурса 
решили бороться за победу за 
рулём наших авто. Итоговые 
результаты показали, что 
военнослужащие из КНР не 
ошиблись с таким решением: 
в трех из четырех одиночных 
гонках они одержали верх.
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Гонки и танцы на могучих машинах 
событие |  В Воронежской области прошёл международный этап  
конкурса АрМИ-2019 «Мастера автобронетанковой техники»
В этом году за звание лучших военных  
водителей поборолись сборные России, Китая, 
Лаоса, Египта, Венесуэлы. В первый день 
соревнований АрМИ-2019, которые проходили на 
полигоне воинской части Острогожска с 14 по 15 
августа, за выступлениями участников наблюдали 
более двух тысяч зрителей. 

Мужская и женская сборные России.
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Позже, на Байконуре, 
конструктор из 

Воронежа лично познакомился 
с первым космонавтом мира. 
Случилось это спустя несколько 
лет после апреля 1961 года. 
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Здесь работали восемь 
моих однокурсников, кото-
рых Косберг «отобрал» в МАИ 
вместе со мной. Кто полетит 
на ракете, мы не знали. Меня 
назначили в бригаду по раз-
работке камеры сгорания, 
основного элемента ракетного 
двигателя. Помню, как мы 
бились над профилем сопла. 
И вот однажды ночью в цех 
пришел Косберг, взял моло-
ток, лекала и своими руками 
его выправил. Как потом рас-
сказал, в детстве работал с от-
цом в кузне, в Слуцке. Он был 
уникальным руководителем, 
любил жизнь, людей и страну. 
Никогда никого не делил по 
чину. В каждом видел прежде 
всего человека. Он всегда был 
слит с коллективом воедино: 
и на работе, и в поездках по 
стране, и на вылазках в вы-
ходные дни на природу. Семён 
Ариевич умер 3 января 1965 
года после автокатастрофы, 
его машину занесло на скольз-
кой дороге у Вогрэсовского 
моста, она и перевернулась. 
Эта трагедия стала страшным 
ударом для всех нас.

Гагарин и баня 
Имя человека, который 

должен выйти в открытое кос-
мическое пространство, они 
узнали прямо перед полётом. 
Все держалось в большом се-
крете. А вот Косберг Гагарина 
уже знал хорошо. 

– Когда всё свершилось, 
на наших глазах появились 
слёзы, слёзы гордости, радо-
сти... Американцы ведь нам 
на пятки наступали, – Виктор 
Николаевич заново пережива-
ет тот памятный день. – Мы 
не просто ликовали, как все 
люди. Мы поздравляли друг 
друга с нашей победой! Радо-
вались, что внесли в неё свою 
долю. Ведь несколько месяцев 
до старта буквально жили на 
предприятии. И не по указке 
начальства — по собственному 
порыву, по велению сердца. 
Нам было неважно, кто будет 
первым. Больше заботило, 
чтобы первый не стал по-
следним. 

За этот запуск впослед-
ствии Виктор Николаевич 
Скачилов получил свой пер-
вый орден – «Знак Почета».

Позже на Байконуре кон-
структор из Воронежа лично 
познакомился с первым кос-
монавтом мира. Случилось это 
спустя несколько лет после 
апреля 1961 года. 

– У нашего КБХА был 
там свой дом с хорошей ба-
ней, – рассказывает Виктор 
Николаевич. – Юра приехал 
перед очередным пуском ра-
кеты и вечером решил в бане 
попариться. А я в тот день 
находился на хозяйстве… Про-
стой, интересный, веселый. Но 
мне он дорог ещё и по другой 
причине. Когда наш двигатель 
включился, он на весь мир 
сказал: «Косберг сработал!». 
Для людей посвященных это 
значило: корабль вышел на 
околоземную космическую 
орбиту. Правда, потом ему за 
это порицание объявили. О 
том, что и я приложил руки 
и мозги к двигателю его ра-
кеты, он узнал чуть позже, за 
рюмкой чая. И вот ещё что. С 
Юрием Алексеевичем невоз-
можно было ходить по Байко-
нуру, а ведь он присутствовал 
на многих пусках. Его сразу же 
окружали, просили автограф. 
Но одного парня он всё-таки 
развернул. Я спросил тогда: 
«Почему»? В ответ: «Он день-
ги протянул, а я на деньгах не 
расписываюсь». 

«Буран» – в гараже 
В 70-е годы прошлого столе-

тия в КБХА приступили к ра-
боте над проектом «Энергия–
Буран». Для второй ступени 
ракеты-носителя «Энергия» 
предстояло  разработать 
кислородно-водородный дви-
гатель, работающий на крио-
генных компонентах топли-
ва. Цель достигли решением 
научных, конструкторских 
и технологических проблем, 
организацией нового произ-
водства и эксперименталь-
ной базы. Ракета стала самой 
мощной из всех, созданных 
в СССР, ведь она выводила 
на орбиту «челнок» весом 
105 тонн. Всего за историю 
своего существования ракета 
«Энергия» совершила два 
полета: первый раз на ней за-
пустили габаритный макет, а 
второй – непосредственно с 
«челноком» «Буран».

– Когда ракета уже стояла 
на старте, предпусковые ис-
пытания показали отклонения 
параметров турбонасоса, – 
вспоминает. – Главным кон-
структором изделия в КБХА 
тогда работал Владимир Сер-
геевич Рачук. Предстояло 

провести доработку турбона-
сосного агрегата, причем пря-
мо на старте. По технологии 
трубопроводы водородных 
магистралей надо обязательно 
покрыть теплоизоляцией. На 
заводе-изготовителе с этим не 
было бы проблем, там исполь-
зовалась приличных размеров 
специальная установка. А тут 
— высота сто метров! Ракета 
на старте! Разобрать ракету, 
отправить её на завод — рабо-
ты на полгода, а времени нет. 
За две недели нам удалось раз-
работать портативный агрегат 
по нанесению теплоизоляции. 
Испытывали его на моей даче, 
в металлическом гараже. 

За комплекс работ по созда-
нию двигателя для «Бурана» 
Виктор Николаевич Скачилов 
был удостоен ордена Трудово-
го Красного Знамени.

Космос… в ванной  
и печке

В 1980 году у Скачилова 
случился инфаркт. Как только 
он выкарабкался, направили 
его в санаторий имени Цюру-
пы, в Лискинский район. База 
там оказалась устаревшая, но 
подлечили его основательно. 

– Представьте: ванное отде-
ление — глубину воды палкой 
меряют, температуру — лок-
тем, – смеётся. – Посмотрел 
я на это... Ну, думаю, надо 
всё здесь сделать по-нашему, 
по-ракетному. Сейчас там — 
автоматический режим. Вы 
лежите в ванне, перед вами 
дисплей-компьютер — темпе-
ратура воды, глубина и про-
чие показатели. Управление 
всеми пятнадцатью ваннами 
осуществляется главным ком-
пьютером и одним оператором. 
Изобрёл солодковую пенную 
ванну — такой в санаториях 
Воронежа пока нет. Смысл её 
в том, что она без гидростати-
ки. При сердечно-сосудистых 
заболеваниях давление на 
организм противопоказано. А 
в обычной ванне вода давит на 
организм, пена же — нет. Моё 
изобретение запатентовали. 
Параллельно, благодаря ре-
шению главного конструктора 
Александра Дмитриевича 
Конопатова, построили за счет 
предприятия четырёхэтажный 
спальный корпус для сана-
тория. 

Когда Скачилов на Всерос-
сийском столичном форуме 
«Здравница-2012» рассказал 
о применяемых в лечении 
космических технологиях, 
ему не поверили. Где, дескать, 
глухой провинции тягаться с 
кремлевскими и московски-
ми клиниками. Тем не менее, 
санаторий обошел их и по-
бедил в номинации «Лучшие 
инновационные технологии, 
внедрённые в санаторную 
практику», за что был удосто-
ен золотой медали форума. 

Автоматизируя многие ле-
чебные процедуры, Виктор 
Скачилов не только привнёс в 
медицину наработки воронеж-
ского оборонного комплекса, 
но и реализовал несколько 
абсолютно новых для россий-
ской медицинской промыш-
ленности технологий. Взять, 
к примеру, ингалятор. Точней, 
его распыляющие форсунки, 
адаптированные для меди-
цинских целей. Подобные 
применяются в ракетных дви-
гателях. С их помощью мелко-
дисперсный лечебный состав 
во время ингаляции без труда 
достаёт до мельчайших брон-
хов пациента. Или вот взять 
озонатор. Он вырабатывает 
озон из кислорода, пропускает 
его через «космический» ин-
жектор, рекомбинирует и об-
рабатывает ультрафиолетом. 
Невероятный же фурор на 
форуме вызвала разработан-
ная учёными по техническому 

заданию врачей санатория 
система вытяжки позвоноч-
ника в минеральной воде. 
Космические технологии про-
никли даже... в печи столовой. 
Управляемые компьютером, 
они помогают создавать блю-
да, соответствующие стро-
гим стандартам диетического 
питания. За заслуги в про-
ведении этих работ Виктора 
Скачилова занесли в Книгу 
почёта санатория.

Мяч из проката вывел 
в высшую лигу

Несмотря на инвалидность 
по зрению, Виктор Скачилов 
с малолетства гонял в футбол. 

Профессионально играть стал, 
учась в МАИ. В то время в стра-
не не существовало ни массо-
вых профессиональных команд, 
ни футбольных школ. Только 
команды при заводах и других 
производствах. Существовала 
своя команда и на заводе имени 
Сталина, нынешнего Воронеж-
ского механического завода. 
Каким-то образом руководство 
узнало о спортивном пристра-
стии Скачилова и пригласило 
играть за них. Он согласился, 
не раздумывая. Когда играл на 
первенство области, то проехал 
почти все райцентры Воронеж-
ской области. 

– Тогда асфальт заканчи-
вался километрах в пятиде-
сяти от Воронежа, дальше — 
грунтовка. Мы ездили в кузове 
грузовика: набивали его сеном 
и вперед. Как-то после дождя 
в Воронеж из Россоши двое 
суток ползли, по грязи. Наши 
родные даже в милицию об-
ратились, думали, что мы про-
пали. А в Боброве в день игры 
нас ограбили. Возвращаемся 
в раздевалку, а одежды нет. 
Хорошо, что местные власти 
нас не бросили. Накормили, 
купили билеты на поезд, толь-
ко одежды почему-то не дали. 
Утром в Воронеж прибыла 
следственная группа. Оказа-
лось, что это сделали пацаны 
с «зоны», их вскоре нашли 
и похищенное нам вернули. 
Мы тогда были любителями. 
Единственное, что нам давали, 
– суточные в день игры. При 
этом на предприятии никаких 
скидок на футбол не делали. 
Тренировки только после ра-
боты, игры – в единственный 
выходной, в воскресенье. 

Так продолжалось почти 
все шестидесятые, пока Вик-
тор Скачилов не создал свою 
команду. Сначала она имено-
валась «Почтовый ящик 20». 
Но вскоре появилась идея 
назвать её «Факелом». Почему 
именно так? 

– Мы же разрабатывали 
двигатели для космических 

ракет, из них огонь вырывает-
ся, – поясняет. – Вот вам и фа-
кел. Руководил командой по 
совместительству и сам играл. 
Был правым крайним напа-
дающим. Голы забивал. День 
и ночь – работа, тренировки, 
соревнования. Хорошо, что 
жена из дома не выгнала, но 
сын с тех пор футбол терпеть 
не может. Я ведь постоянно его 
брал на все игры, оставить не 
с кем было. 

Своего поля «Факел» не 
имел, по договоренности с 
директорами школ команда 
играла в спортзалах. Мячи 
брали в пункте проката, что 
находился тогда на площади 
Ленина. Кирзовые, тяжелые. 
Но выбора не было. Удиви-
тельно, но именно трудности 
помогли создать крепкую не-
зависимую команду. К концу 
60-х годов «Факел» не про-
пускал практически ни одного 
чемпионата России среди про-
изводственных коллективов. 
Четырежды завоевывал Кубок 
России. Благодаря таким по-
бедам по решению тогдашнего 
главного конструктора КБХА 
Александра Дмитриевича 
Конопатова футболистам ко-
манды стали давать отгулы на 
время игр с сохранением зар-
платы. Закупили форму «Ади-
дас», которой даже «Труд» не 
имел, настоящие немецкие 
мячи. Деньги на команду вы-
деляли, не жалея.

В середине 70-х «Труд» 
готовился к «вылету» из вто-
рой лиги. Тогда-то первый 
секретарь обкома Вадим Иг-
натов вызвал Александра 
Конопатова и предложил ему 
взять «Труд» на свой баланс. 
В новую команду пригласили 
часть состава московского 
«Торпедо», несколько футбо-
листов из «Спартака». КБХА 
обеспечил команду всем не-

обходимым, даже спортивную 
базу с двумя полями в Совет-
ском районе Воронежа постро-
ил. Скачилову же предложили 
на общественных началах ру-
ководить работой «Факела». К 
этому времени играть он уже 
перестал. Через два года ко-
манда вышла в высшую лигу 
первенства СССР. Цель, по-
ставленная при объединении, 
была достигнута. 

Спортивные заслуги Ска-
чилова не остались незаме-
ченными. Виктор Николае-
вич занесен на Доску почета 
в музее спортивной славы 
Воронежа. В музее спорта 
существует стенд, посвя-

щенный ему как создателю и 
«крёстному отцу» футболь-
ной команды «Факел», пер-
вому руководителю клуба. 
Комитетом по физической 
культуре и спорту при Совете 

Министров СССР, Управ-
лением футбола Скачилов 
избран членом союзной Фе-
дерации футбола. В 1979 году 
вошел в Комиссию по спорт-
сооружениям и инвентарю 
Федерации футбола СССР. В 
1987-м его назначили судьёй-
инспектором Федерации фут-
бола РСФСР, а через четыре 
года – судьёй-инспектором 
союзной Федерации. В 1997 
году Российский футболь-
ный союз наградил Виктора 
Николаевича дипломом за 
заслуги в развитии отече-
ственного футбола. 

Точка стала  
многоточием

В Воронежский политех 
Виктор Николаевич пришел 
в 91-м. 

– Я понимал, что ребята, 
которые устраиваются к нам 
на работу, недостаточно гра-
мотны и профессиональны, – 
объясняет он свой шаг. – Свою 
кандидатскую диссертацию 
защитил ещё в 73-м. Доктор-
скую — через 32 года – в 70 
лет. Сын меня отговаривал как 
мог: «У тебя всё есть, даже ор-
ден Трудового Красного Зна-
мени, зачем тебе это надо?» 
Но я привык всегда решать 
поставленные перед собой 
задачи. Пусть и с опозданием. 
Потому-то и корпел над док-
торской после трудового дня. 
За время работы в политехе, 
а это 26 лет, двенадцать моих 
бывших студентов написали 
и защитили кандидатские 
диссертации. До сих пор явля-
юсь членом Государственной 
экзаменационной комиссии 
и диссертационного совета 
ВГТУ.

В 2002-м, за большой вклад 
в развитие отечественной 
космонавтики, решением Кол-

легии Академии космонавти-
ки имени Циолковского ему 
присудили звание академика. 
Он — единственный в истории 
КБХА, кто имеет такое при-
знание.

В его послужном списке – 
несколько десятков наград. В 
1967 году Скачилов занесён 
в Книгу почета Воронежской 
области. В 1976 году ему вру-
чили орден «Знак Почёта», 
в 1990-м – орден Трудового 
Красного Знамени. Есть еще 
медали «Ветеран труда», «За 
доблестный труд». Но до-
роже всех для него орден 
С.П.Королёва и медаль имени 
С.А.Косберга. 

Было в жизни старейшего 
сотрудника КБХА, главного 
специалиста по комплек-
тующим и неметаллическим 
элементам (КиНЭ), круп-
нейшего специалиста по на-

дёжности и гарантийным 
срокам хранения КиНЭ, и 
такое время, когда испол-
нительный директор КБХА 
Анатолий Камышев подписал 
приказ о его увольнении со 
словами: «Пора поставить 
точку в вашей работе». На 
что Скачилов ответил: «Оши-
баетесь. Не точку, а запятую и 
многоточие». Случилось это 
четыре года назад. Вместе с 
ним тогда работы лишились 
девять докторов и кандидатов 
наук, ведущие специалисты 
по разработке основных агре-
гатов и узлов ЖРД. Жена, 
Людмила Владимировна, 
говорила: «Брось, не сопро-
тивляйся, сиди дома». А он в 
ответ: «Не брошу, не привык 
отступать».

Выстоял. Решением Со-
ветского районного суда Воро-
нежа Виктор Николаевич был 
восстановлен в должности и 
приступил к работе. Затем и 
коллегия Воронежского об-
ластного суда подтвердила его 
право трудиться в КБХА.

И напоследок
Из всех руководителей, с 

кем работал, по его призна-
нию, с Семёном Косбергом 
было легче всего. 

Хотя трудностей в работе 
всегда хватало. В «застойные» 
времена в КБХА проводились 
работы по гражданской тема-
тике, то есть разрабатывались 
и изготавливались сугубо 
мирные изделия: медицинская 
техника, озонаторы, одежда 
из трикотажа, мебельные по-
ролоновые подушки и даже… 
колбасные изделия. И везде 
применялись «витамины» от-
дела 110, которым руководил 
Скачилов. Он смог не только 
быстро перестроиться и обе-
спечить заказами, а значит, и 
зарплатой, своих сотрудников, 
но и принести существенную 
прибыль предприятию. Оказа-
лось, что «витамины» отдела 
110 – комплектующие изделия 
и неметаллические элементы 
(КИНЭ) способны выручить 
предприятия других отраслей 
промышленности, такие как 
Воронежский завод экскава-
торов, Новолипецкий метал-
лургический, Тырныаузский, 
Староосколький, Норильский 
горно-металлургический ком-
бинаты. На закупку «родных» 
ремкомплектов требовалась 
валюта, а отдел Скачилова 
с помощью смежников мог 
спроектировать и изготовить 
заменители не хуже, а глав-
ное – дешевле импортных. 
На протяжении нескольких 
лет отдел, по сути, возглав-
лял на предприятии все кон-
версионные работы с горно-
металлургическими пред-
приятиями.

Виктор Николаевич Ска-
чилов не привык сидеть дома. 
Два месяца, до тех пор пока 
его не восстановили на работе, 
даже футбол не смотрел. Пото-
му как убеждён: от футбола его 
времени в стране уже давно 
ничего не осталось. 

Всё что у него есть — 
«двушка» и дача. Самые до-
рогие люди — жена, сын, 
невестка, дочь, внучка и прав-
нучка, которая нынче пойдёт 
в первый класс. Вечерами 
Виктор Николаевич смотрит 
новости или читает. В основ-
ном техническую литературу, 
потому как должен быть в 
курсе всех новейших раз-
работок. Во зиться на даче не 
любит, хотя и туда внедрил 
космические технологии. Во-
площением его идей в жизнь 
занимались приглашённые 
специалисты. 

Виктор Скачилов никогда 
ничего ни у кого не просил, 
считая, что всего хватает. И 
зарплаты, и внимания. 

– Главное удовольствие 
для меня – работать, – при-
знаётся напоследок. – Годы 
научили быть обязательным, 
пунктуальным, ежедневно 
трудиться, дорожить каждым 
человеком в команде. Главное 
– быть настоящим, никого не 
обманывать, не воровать. Мне 
же моя жизнь дорога каждым 
ракетным двигателем, что соз-
дан в родных стенах КБХА и 
прославил наш город.

А нам Виктор Николаевич 
дорог каждым своим изобрете-
нием, укрепившим экономиче-
скую мощь не только ставшего 
родным ему воронежского 
края, но и всей страны. Соз-
данием некогда легендарного 
футбольного клуба «Факел», 
достигшего при нём как руко-
водителе, больших спортив-
ных высот и прославившего 
нашу область. А также модер-
низацией социально значимо-
го для воронежцев санатория 
имени Цюрупы, который с тех 
пор по праву стоит в одном 
ряду с ведущими санаторно-
курортными учреждениями 
России.

Готовятся к севу
В Нижнедевицком районе проверяют качество  
семян озимых для осеннего сева.

Для этого хозяйствам района придется запасти 4,2 
тысячи тонн посевного материала. Пока сотрудники 
районного отдела ФГБУ «Россельхозцентр» провели 
проверку половины от требуемого объема семян озимых. 
По словам начальника отдела Тамары Ершовой, в сложив-
шихся погодных условиях много проросшего зерна. Что 
касается нынешнего урожая озимой пшеницы, ячменя 
и гороха, то валовой сбор составляет 96 тысяч тонн при 
урожайности 50,9 центнера с гектара. Лидирующую по-
зицию по урожайности занимает хозяйство «Черкизово-
Растениеводство».

Конкурс посвятили юбилею области 
Сотрудники Лискинского историко-краеведческого музея 
провели викторину «Ах, Воронеж, Воронеж, Воронеж, мой 
талантливый, мой золотой!» в детском оздоровительном 
лагере «Золотой колос». 

Приурочена акция была к 85-летию Воронежской 
области. В викторине участвовали ребята из старшего от-
ряда (40 человек, образовавшие две команды), живущие 
в разных уголках области: они приехали из Воронежа, 
Острогожска, Новой Усмани и, разумеется, Лискинского 
района. Они отвечали на вопросы, связанные с именами 
людей, прославивших наш край в науке, культуре и 
спорте. Также ребята рисовали, инсценировали сказку, 
проводили спортивную разминку. За правильные ответы 
на вопросы и участие в конкурсах каждый получил воз-
награждение: знак «Победитель конкурса» или значок с 
логотипом музея. При подведении итогов выяснилось: 
обе команды набрали одинаковое количество баллов. 

Освящён закладной камень церкви
Епископ Борисоглебский и Бутурлиновский Сергий совершил 
чин освящения закладного камня в основание будущего храма 
во имя святой великомученицы Варвары в посёлке Варварино 
Новохопёрского района.

За богослужением молились попечители строитель-
ства, члены приходского собрания и жители посёлка. 
После освящения закладного камня владыка Сергий сер-
дечно поздравил всех собравшихся с важным событием в 
жизни прихода и пожелал помощи Божией и заступни-
чества святой великомученицы Варвары в строительстве 
церкви. Со словами благодарности к Владыке обратился 
ктитор храма Николай Кабанов. 

Обновляется детская консультация
В детской консультации поликлиники Кантемировской 
районной больницы ведётся капитальный ремонт. 

Как пояснила главный врач районной больницы Зоя Еме-
льяненко, здесь обновят все помещения и кабинеты, установят 
новые входные группы и подъёмники для маломобильных 
деток. Также проект ремонта предусматривает расширение 
кабинета здорового ребёнка, отдельные кабинеты для приёма 
детей с инфекционными заболеваниями, кишечными ин-
фекциями, прививочный и процедурные кабинеты, кабинет 
неотложной помощи. В детской консультации появится 
необходимое оборудование для врача-офтальмолога, лора, 
детского гинеколога, стоматолога, аппарат УЗИ экспертного 
класса и развивающие пособия. Денежные средства на ремонт 
выделены из бюджета Воронежской области, а на приобрете-
ние оборудования – из федерального бюджета.

Школа имени Гавриила Троепольского
Глава администрации Грибановского района провёл рабочее 
совещание по строительству комплексного здания школы – 
детского сада.

Новый учебный комплекс будет включать в себя 
школу на 775 мест и детский сад на 145 малышей. Сейчас 
строители продолжают монтаж кровли. Параллельно 
идут работы внутри корпусов здания. Глава администра-
ции Алексей Рыженин ещё раз напомнил подрядчикам о 
важности грамотного обустройства спортивной инфра-
структуры комплекса, куда войдут большой стадион, 
универсальный автогородок, игровые площадки. По 
словам строителей, у них есть вся необходимая техни-
ка, чтобы приступить к благоустройству прилегающей 
территории. 

Участники совещания обсудили и варианты дизайна 
внешнего облика комплекса. Поскольку образователь-
ный центр будет носить имя уроженца Грибановского 
района, автора известной повести «Белый Бим Черное 
ухо» писателя Гавриила Троепольского, известно, что на 
фасаде здания будет изображен герой книги, шотланд-
ский сеттер. 

Полномочия депутата  
досрочно прекращены
В Терновском районе после проверки прокуратуры 
досрочно прекращены полномочия депутата за нарушения 
антикоррупционного законодательства.

Проведенной прокуратурой Терновского района про-
веркой исполнения законодательства в сфере противо-
действии коррупции установлено, что депутат Совета 
народных депутатов Алешковского сельского поселения, а 
также его супруга справки о доходах, расходах, имуществе 
и обязательствах имущественного характера за 2017 и 2018 
годы лично не готовили и не подписывали. Документы за 
них заполнял и подписывал специалист администрации 
сельского поселения. В связи этим прокуратура района 
внесла представление главе Алешковского сельского посе-
ления Терновского района с требованием о досрочном пре-
кращении полномочий депутата, допустившего нарушения 
закона. Представление рассмотрено и удовлетворено. 
Полномочия депутата Алешковского сельского поселения 
прекращены досрочно, сообщает облпрокуратура.

Экспонаты – материалы экспедиций 
В Новохопёрском краеведческом музее начала действовать 
выставка археологических находок этой земли. 

В фондах уникальный материал оставили в разное вре-
мя археологические экспедиции студенческих и школь-
ных отрядов, научные раскопки и любительские поиски. 
Наиболее интересные экспонаты теперь можно увидеть 
на выставке, открывшейся в связи с Днём археолога.

Сообщения подготовили  
Тамара ГАШИМОВА, Оксана ДрепИнА, Олеся плОхОВА,  

Виталий ЧернИкОВ, Анатолий хруСТАлёВ.

на широтах облаСти
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Жители посёлка с Владыкой после освящения 
закладного камня будущей церкви.
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Очерк о настоящем человеке

С супругой Людмилой Владимировной.

Виктор Скачилов за работой.

Главный конструктор Воронежского КБХА с 1965 по 1993 год, 
академик РАН, лауреат Ленинской премии и Государственной 

премии СССР, руководитель работ по созданию жидкостных авиа- 
и ракетных двигателей Александр Конопатов и Виктор Скачилов.  
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Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Во р о н е ж с к а я  в с т р е ч а , 
которую модерировал 

председатель правления ре-
гионального отделения Союза 
писателей России, главный 
редактор журнала «Подъём» 
Иван Щёлоков, состоялась в 
стенах Никитинской библио-
теки. 

– Я занимаюсь русской ли-
тературой Серебряного века, 
– рассказал о себе гость. – На-
писал и издал несколько моно-
графий, исследований русско-
го поэтического модернизма, 
символизма. По модернизму 
книга вышла более 20 лет 
назад, вторая – исследование 
русского символизма – вый-
дет в октябре. Я перевёл более 
120 поэтов, главным образом 
XX века. Издал антологию 
русской поэзии модернизма в 
начале 1990-х. Это был одно-
томник. В последние годы 
переделал его и расширил до 
трёхтомника. Первый том – 
символизм, второй – акмеизм, 
третий – футуризм. Туда вош-
ли около 900 стихотворений 
65 авторов, начиная с Влади-
мира Соловьева и заканчивая 
Сергеем Третьяковым. Выйдет 
к концу года антология поэзии 
Серебряного века. Первый том 
– поэты, второй – поэтессы. Во 
второй входят стихи девяти 
авторов. Большинство в Китае 
малоизвестны или неизвестны 
совсем, кроме Анны Ахмато-
вой и Марины Цветаевой. 

Это лишь некоторые из 
проектов учёного, связанных с 
российской литературой. Так, 
одной из главных своих работ 
Чжэн Тиу назвал перевод 
текстов публициста и фило-
софа Василия Розанова, про-
изведения которого открыл 

для Китая. Пару лет назад 
вышли сборники его перево-
дов поэзии Александра Блока 
и Сергея Есенина. 

Всюду, куда приезжал ис-
следователь, он задавал лите-
раторам несколько вопросов, 
в том числе такие: «Что вы 
считаете специфическими 
особенностями вашей малой 
родины и как ощущаете лич-
ную связь с ней, отражается 
ли эта связь в вашем творче-
стве? Кого из писателей вы 
считаете лучшим представи-
телем вашей родной земли, 
и как вы представляете его 
влияние на ваше творчество? 
Как вам представляется роль 
и место провинциальной и 
региональной литературы в 
общей русской литературе?». 
В разговоре участвовали пред-
ставители двух писательских 
организаций и коллеги Чжэн 
Тиу из воронежских вузов. 
Писатель Виктор Будаков 
поделился воспоминаниями о 

выпускавшейся в 1970-1980-е 
книжной серии «Отчий край», 
в которой были собраны про-
изведения известных и полу-
забытых писателей, связанных 
судьбой с Черноземьем, в том 
числе Михаила Пришвина, 
Андрея Платонова, Евгения 
Замятина, Леонида Завадов-
ского. 

– Многое, что сегодня про-
исходит в местном литератур-
ном процессе, всё-таки идёт 
от традиции, – считает он. 
– Независимо от того, какие 
сегодня литературные методы 

и практики. Великие имена 
оплодотворили наш край. 

– У нас на филологиче-
ском факультете, на кафедре 
русской литературы XX-XXI 
веков уже несколько лет есть 
проект, близкий вашему, – рас-
сказала декан филфака ВГУ 

Ольга Бердникова. – Мы 
изучаем региональный текст, 
регионалистику. Приглашаем 
и вас на очередную конферен-
цию по этой теме! Изучается 
всё поле воронежской культу-
ры – и Иван Бунин, и Андрей 
Платонов. В сентябре некото-
рые из присутствующих здесь 
примут участие в конферен-
ции, посвящённой 120-летию 
со дня рождения Платонова, 
великого писателя, который 
родился в Воронеже. 

– Российская литература 
сегодня – это в значительной 

части литература регионов, – 
считает поэт Сергей Попов. 
– Это не столичная литера-
тура. И знаменательно, что 
некоторые писатели уезжают 
из Москвы. Например, про-
заик Роман Сенчин уехал в 
Екатеринбург, и подобная 
тенденция не единична. 

В разговоре не раз возни-
кали имена наших земляков, 
творивших в XX веке: Гав-
риила Троепольского, Алексея 
Прасолова, Вячеслава Дёгте-
ва. Поднимались разные во-
просы: от проблем, с которыми 
сталкиваются в провинции 
литераторы, до ситуации с 
поддержкой молодых авторов 
(в частности, при поддержке 
местной власти проводятся 
семинары, по результатам ко-
торых выпускается сборник). 

Поэтесса Зоя Колесникова-
Покорная говорила о работе с 
молодыми авторами: 

– Очень много в Воро-
неже талантливых ребят. В 
основном это студенты. Они 
просто удивительные по сути 
своей, по своим духовным и 

нравственным качествам! Они 
объединяются, помогают друг 
другу, духовно и душевно под-
держивают. 

Действие всех произведе-
ний Виктора Никитина про-
исходит в Воронеже. Редактор 
отдела прозы журнала «Подъ-
ём» отметил, что значительная 
часть молодых прозаиков 
ныне пишет главным образом 
фантастику или фэнтези: 

– Раньше, когда я был мо-
лодым писателем, практиче-
ски все начинающие прозаики 
писали о себе и окружающем 
мире, – отметил он. – О том, 
как ты себя чувствуешь в нём и 
как мир тебе отвечает. Сейчас 
об этом пишут мало. 

Были и у воронежских 
литераторов свои вопросы к 
гостю. Так, Виктора Будако-
ва интересовала ситуация с 
изучением русского языка в 
КНР. 

– В Китае более чем трёх-
сотлетняя история преподава-
ния русского языка, – ответил 
Чжэн Тиу. – Первая школа 
основана ещё в 1703 году. В 
2003-м я организовал между-
народную конференцию, по-
свящённую 300-летию русско-
го языка в Китае. Но главное, 
конечно, началось после того, 
как образовался новый Китай 
– с конца 1940 годов. 1950-е – 
начало 1960-х – это бурный 
расцвет китайской русистики. 
Потом наступил перерыв в на-
ших отношениях, культурная 
революция… Более десяти 
лет русистика в Китае была 
в застое. Но с началом новой 
политики, политики реформ 
и открытости мы снова нача-
ли обучать русскому языку в 
школах и вузах. 

Ныне изучение русского 
языка и литературы как спе-
циальности набирает силу. В 
Китае этим занимаются более 
чем в 150 университетах. Рус-
ский здесь – один из самых 
престижных языков. 

Из Воронежа гость уезжал с 
подарками: книгами воронеж-
ских писателей и литературо-
ведов. Хочется верить: эти тек-
сты помогут ему лучше понять 
специфические особенности 
современной литературы на-
шего города.

Литература в провинции,  
а не провинциальная литература
Контакты | Знаменитый китайский учёный-русист приехал в Воронеж, чтобы поговорить с местными 
писателями о том, как они ощущают свою личную связь с малой родиной 

Виталий ЧЕРНИКОВ

Ф
от

о 
Ви

кт
ор

а 
РУ

Д
ЕН

КО
.

Чжэн Тиу, профессор Шанхайского университета, 
одновременно возглавляющий Институт мировой 
литературы при вузе, в Россию приехал на сей раз 
за материалом к книге о современной русской 
литературе в провинции. Путешественника сопро-
вождал Олег Бавыкин – председатель комиссии 
по иностранной литературе Союза писателей РФ, 
учёный-арабист и переводчик. Они посетили Тверь, 
Новгород, Вологду, Рязань, а после Воронежа пред-
полагали отправиться в Краснодар, в общей слож-
ности проехав более 4,5 тысячи километров.

 Ныне изучение русского языка и литературы 
как специальности набирает силу. В Китае этим 

занимаются более чем в 150 университетах. Русский 
здесь – один из самых престижных языков. 

Чжэн Тиу.

Начну с очевидного –  
с телевидения. Госу-
дарство осчастливило 
уже почти всех россиян 
переводом ТВ на «циф-
ру». Как это «счастье» 
выглядит? На экранах  
с чётким изображением 
вампиры ведут войну 
с оборотнями, непобе-
димый американский 
спецназ под звёздно-
полосатым флагом 
сокрушает монстров-
пришельцев и освобож-
дает планету Земля. 
Ведьмы и колдуны, жи-
вые мертвецы и крими-
нальные разборки, горы 
трупов и море крови…

Анатолий ХРУСТАЛЁВ
г. Воронеж

Вместо правды –  
иллюзии

Воистину лучиками света в 
этом телемраке служат канал 
ОТР, где звучит голос народа 
и правда от независимых экс-
пертов, а также православный 
«Спас» и «Культура». Почти 
всё остальное – либо заанга-
жированные ток-шоу, ведущие 
которых навязывают мысль о 
непогрешимости власти, либо 
скабрезный юмор. И всё это 
так чрезмерно нашпиговано 
рекламой, что ощущаешь себя 
выпотрошенным. Наверное, 
даже дети скоро смогут под-
рабатывать в аптеках, консуль-
тируя покупателей по поводу 
прокладок, средств для повы-
шения потенции и борьбы с 
грибком и запорами. 

Почему на ТВ мало пере-
дач, содержанием которых 
были бы живые дискуссии о 
том, почему так бедно живёт в 
стране народ? Почему у стари-
ков такие нищенские пенсии? 
Почему экономика растёт 
черепашьими темпами и как 
можно было поднять воз-
раст выхода на пенсию, ког-

да россияне в подавляющем 
своём большинстве катего-
рически против? Вы думаете, 
что людям будет неинтересно 
знать, как конкретно улуч-
шает жизнь народа реализа-
ция нацпроектов, на которые 
найдены триллионы рублей? 
Или выяснить, до каких пор 
чиновники будут себя считать 
великим управленцами, когда 
миллионы россиян, которыми 
они управляют, бедствуют, а 
они сами купаются в роско-
ши? И вообще – о том, что 
представляет собой нынешнее 
наше общество и государство, 
что мы строим и куда идём? 
Уверен в том, что не только 
участники, но и зрители таких 
дискуссий получали бы адре-
налина не меньше, чем при 
просмотре ужастиков и бес-
конечных сериалов о хороших 
и продажных полицейских. 
При этом пользы от честного 
разговора о действительных 
проблемах людей было бы 
значительно больше. И для 
власти, и для людей.

Где образовательные, раз-
вивающие каналы для детей 

и подростков и о прекрасном 
мире природы? Почему нет 
ТВ-канала, который чаще, 
чем сейчас, показывал бы 
спектакли, как это успешно де-
лает воронежский «Спартак», 
реализующий проект «Театр в 
кино», и вёл бы для телезри-
телей разговор о состоянии 
и тенденциях современной 
литературы, поэзии и музыки? 
Что, рейтинг таких каналов 
упадёт? А не страшнее ли 
этого то, что содержание неко-
торых нынешних телеканалов 
ведёт к демонизации сознания 
людей и дебилизации насе-
ления?

«Всё, что вы видите в ново-
стях по телевизору – это спек-
такли для невежественной 
толпы, не имеющие ничего 
общего с действительностью: 
бесконечные суды по всем 
каналам, тупорылые гламур-
ные «звёзды», которых никто 
терпеть не может, но которых 
при этом постоянно показы-
вают, сериалы про бандитов 
и ментов, реклама, – читаю в 
статье, размещённой на сайте 
ruspravda.info. – Они создают-

ся для того, чтобы убаюкивать 
спящих людей и поддержи-
вать иллюзию стабильности 
и благополучия в государ-
стве. Все эти телевизионные 
сериалы, всевозможные шоу 
и юмористические програм-
мы доводят человека до со-
стояния инертности, апатии и 
безразличия. Подрастающему 
поколению через средства 
массовой информации на-
саждается установка на муже-
ложство и другие извращения 
как норму. Гламур воюет с 
подлинной красотой и любо-
вью. Вместо любви и семьи 
– «Дом-2» – классический 
образчик публичного гламура 
в легальном публичном доме». 
Рецепт от автора: «требуется 
самопросвещение, чтобы стать 
способным донести другим 
суть происходящего на фоне 
потока лжи». А я бы добавил – 
и изменение содержательной 
политики ТВ.

Жестокость  
ради «лайков»

Может ли у подростков 
появиться депрессия от чрез-

мерного «зависания» в со-
циальных сетях? Канадские 
психологи утвердительно от-
вечают на этот вопрос и приво-
дят убедительные доказатель-
ства в статье, опубликованной 
в журнале JAMA Pediatrics, 
сообщает сайт rg.ru.

В ходе четырехлетнего на-
блюдения за 4826 подрост-
ками в возрасте от 12 до 16 
лет ученые из Монреальско-
го университета (Канада) 
обнаружили, что симптомы 
депрессии усиливаются у 
тех детей, которые слишком 
много времени проводят в 
соцсетях. Более того, на пси-
хическое здоровье детей, кро-
ме социальных сетей, влияют 
также телевидение, видео-
игры и Интернет. Психологи 
обнаружили чёткую связь 
между временем, проведен-
ным у экранов, и степенью 
депрессивного расстройства: 
у того, кто больше активни-
чает в смартфоне или долго 
сидит у телевизора, быстрее 
развиваются соответствую-
щие симптомы.В частности, 
в статье говорится о роковом 
эффекте так называемой «со-
циальной спирали»: дверь в 
депрессию широко открыта 
тем, кто стремится следовать 
за своими кумирами, образ-
цами для подражания. Резуль-
таты канадского исследования 
показывают: у подростков лег-
ко появляется комплекс не-
полноценности от навязанных 
стандартов богатства, красоты, 
успеха. Поэтому очень важно, 
говорят ученые, контролиро-
вать время пребывания детей 
в соцсетях, не стоит оставлять 
их надолго с искушениями 
цифрового мира.

Вы помните, какой силь-
нейший резонанс в стране 
вызвала новость о хабаров-
ских живодёрках – девушках, 
мучивших и убивавших жи-
вотных на камеру, а затем вы-
кладывавших видео в Сеть? 

Искушение «цифрой»
Полемические заметки | Интернет, социальные сети, телевидение и цифровизация. Не уничтожат ли они 
в человеке человеческое и не установят ли тотальный контроль над людьми?

Окончание  |  Страница 4 

Долгожданные награды
В крымском курортном посёлке Симеиз состоялся 

третий розыгрыш Кубка мира по клиф-дайвингу (прыж-
ки в воду со скалы). В экстремальных соревнованиях 
приняли участие четырнадцать спортсменов, среди ко-
торых всего три россиянина, и два из них – воронежцы 
– Артём Сильченко и Никита Федотов. 

За соревнованиями наблюдали около четырёх тысяч 
болельщиков. По итогам Кубка мира в тройку лидеров 
вошли: легендарный британский спортсмен Гэри Хант, 
воронежец Никита Федотов и чех Михал Навратил.

А тем временем сборная Воронежской области по 
прыжкам в воду заняла третье общекомандное место 
на IX летней Спартакиаде учащихся России 2019 года, 
прошедшей в Пензе. В общей сложности воронежцы за-
воевали шесть медалей различного достоинства. Стоит 
отметить наиболее отличившихся спортсменов – Романа 
Ларина, Никиту Жукова и Екатерину Кочетову.

На «лыжах» по асфальту
На трассах УТЦ «Кавголово» под Санкт-Петербургом 

прошли чемпионат и первенство России по лыжеролле-
рам. 

Соревнования открыли гонки классическим стилем 
с раздельным стартом на двенадцать километров у жен-
щин, где в тройку лидеров вошли: Анастасия Рыгалина 
(Москва – Санкт-Петербург), Дарья Рогозина (Воро-
нежская область) и Ксения Абрамова (Санкт-Петербург 
– Карелия).

Ещё три награды воронежские спортсмены завоевали 
в первенстве России. Юлия Астахова и Полина Козленко 
стали победителями эстафеты свободным стилем. В дис-
циплине «масстарт» Юлия Астахова стала бронзовым 
призёром. Ещё одну «бронзу» первенства России за-
воевал Илья Проскурин в «спринте».

Арены к турнирам готовы
В последнее время среди воронежских любителей 

футбола не утихали споры о том, где будет выступать 
«Факел», если Центральный стадион профсоюзов не 
получит разрешение от РФС. Но теперь как минимум 
на два года они могут успокоиться...

Комиссией Российского футбольного Союза по серти-
фикации было принято решение о выдаче Центральному 
стадиону профсоюзов сертификата соответствия требова-
ниям «Стандарта РФС (СТО) «Футбольные стадионы» 
на срок до пятого августа 2021 года.

Сертификат второй категории даёт право проводить 
на стадионе календарные игры первенства России по 
футболу среди команд клубов ФНЛ и Кубка России. 
Центральный стадион профсоюзов является единствен-
ной ареной в Воронежской области, соответствующей 
требованиям регламента Футбольной национальной лиги 
и «Стандарта РФС» соответствующей категории.

ФК «Факел» продолжит выступления в первенстве ФНЛ 
на поле Центрального стадиона профсоюзов.

А нововоронежский стадион «Старт» второй год 
подряд станет местом проведения финала Кубка СФФ 
«Центр». В решающем матче турнира 28 августа встре-
тятся нововоронежский «Атом» и старооскольский 
«Металлург-ОЭМК». Хозяин поля определился по 
результатам жеребьёвки.

В пятнадцатом туре первенства СФФ «Центр» во-
ронежский «Факел-М» и лискинский «Локомотив» 
разошлись миром – 0:0, а нововоронежский «Атом» с 
крупным счётом 9:0 разгромил аутсайдера турнира – 
калужский клуб «Космонавт». Россошанский «Спартак» 
этот тур пропускал.

И лето – хоккейная пора!
Хоккеисты «Бурана» примут участие в очередном 

предсезонном турнире, на сей раз в Кубке «Дизеля» в 
Пензе. Соперниками воронежцев станут ХК «Тамбов», 
ХК «Рязань», «Дизель» (Пенза) и «Торпедо-Горький» 
(Нижний Новгород).

Тем временем в Нововоронеже прошёл мастер-класс 
для юных хоккеистов, который провели менеджер по 
спортивным операциям «Бурана», Заслуженный мастер 
спорта, двукратный чемпион мира 2008-го и 2012 годов 
Михаил Бирюков и действующий голкипер нашей ледо-
вой дружины Максим Аляпкин. Спортивное мероприя-
тие было приурочено ко Дню физкультурника.

А в детском лагере «Кировец» прошёл «Час с чемпио-
ном». В ходе акции ребята под руководством известных 
воронежских спортсменов и тренеров познакомились с 
шестью видами спорта, в том числе и с хоккеем. Азам это-
го вида спорта научили форварды «Бурана» Александр 
Шипилов и Никита Шацкий.

Мемориал Просяного: 14-й тур
Состоялись очередные матчи футбольного первен-

ства среди команд муниципальных образований Во-
ронежской области памяти Героя Советского Союза 
Ивана Евгеньевича Просяного.

Группа «Восток»: «Дружба» (Архангельское) – 
«ГМЗ-Ритм» (Грибановский) – 0:3; ФК «Поворино» 
– «Химмаш» (Борисоглебск) – 2:0; «Сокол» (Эртиль) 
– «Елань» (Елань-Колено) – 2:1.

Группа «Центр»: «Салют» (Бутурлиновка) – ФК «Ка-
лач» – 4:5; «Кристалл» (Елань-Коленовский) – «Барс-1» 
(Бобров) – 1:0; «Лиски-Сахар» (Лиски) – ФК «Воро-
бьёвка» – 4:0; «Икорец» (Средний Икорец) – «Дружба» 
(Хреновое) –0:4.

Группа «Север»: «Колос-Придонье» (Острогожск) – 
«ЭкоНиваАгро» (Щучье) – 4:2; ДЮСШ (Острогожск) 
– «Хлебороб» (Хохольский) – 1:2; «Вектор» (Панино) 
– Спартак» (Давыдовка) – 2:1; «Факел» (Колодезный) 
– ФК «Никольское» – 2:3.

Группа «Юг»: ФК «Ольховатка» – «Котоффей» 
(Кантемировка) – 0:5; «Темп» (Богучар) – «Колос» 
(Лискинский) – 1:2; «Цементник» (Подгоренский) – ФК 
«Верхний Мамон» – 6:1; «Звезда» (Острогожск) – ФК 
«Павловск» – 3:1.

Леонид ХРУЩЁВ.
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ВеСти

И сотовая связь,  
и Интернет
В селе Куликовка Михай-
ловского сельского по-
селения Кантемировского 
района ввели в эксплуата-
цию вышку сотовой связи.

Она обеспечивает почти 
500 жителей устойчивой со-
товой связью и Интернетом. 
Глава поселения Александр 
Пархоменко так проком-
ментировал событие: «Более 
двух лет местные жители жа-
ловались на некачественную 
связь. Ведь даже социально 
важные учреждения: школа, 
ДК, ФАП, магазины, почта, 
которые располагаются в 
центре села, были без связи. 
Теперь эта проблема полно-
стью решена».

Акция проведена в рамках 
пилотного проекта «Раз-
витие услуг связи в трудно-
доступных населённых пун-
ктах Воронежской области». 
Строительство финансиро-
валось из областного бюд-
жета, районная администра-
ция выделила земельный 
участок под строительство, 
обеспечила подключение 
электропитания. А сотовая 
компания закупила станции, 
смонтировала оборудование. 
По этой программе за послед-
ние годы в Кантемировском 
районе установили вышки в 
восьми сёлах Бугаевского, 
Осиковского, Пасековского, 
Новобелянского, Смагле-
евского и Фисенковского 
сельских поселений. Вышка 
в Куликовке – девятая.

Оксана ДРЕПИНА. 

Определили  
архетип
В Белом зале главного 
корпуса Воронежского 
университета прошёл 
лекториум «Архетипы 
личности. От мистики до 
психологии стиля». 

Организовали его вуз и 
Совет женщин Воронежа. 
Участникам встречи было 
предложено поговорить о 
том, что такое архетипы лич-
ности и почему человеку 
важно иметь о них представ-
ление. Определить свой ар-
хетип собравшимся помогли 
арт-терапевт, мастер транс-
формационных игр Алла 
Рам, психолог, бизнес-тренер 
Виктория Никитина, серти-
фицированный соматиполог 
Анастасия Медведева. 

Василий ЧЕРНОУСОВ.

СОциУМ

По специальной 
азбуке
Во все исправительные 
учреждения Воронежской 
области для обеспечения 
средствами реабилитации 
и создания необходи-
мых условий отбывания 
наказания для инвали-
дов поступают книги с 
рельефно-точечным шриф-
том Брайля и издания для 
слабовидящих с укрупнён-
ным шрифтом.

Слепые и слабовидящие 
осуждённые, отбывающие 
наказание в регионе, могут 
регулярно получать специ-
альные книги, изданные 
шрифтом Брайля, благо-
даря договору о сотруд-
ничестве между УФСИН 
России по региону и област-
ной специальной библиоте-
кой для слепых имени В.Г. 
Короленко. Во всех под-
ведомственных УФСИН 
учреждениях организованы 
пункты для библиотечно-
информационного обслужи-
вания осуждённых – инвали-
дов по зрению. 

Специальной литературой 
уже воспользовалась испра-
вительная колония строгого 
режима № 3 посёлка Пере-
лешино, где сейчас содержит-
ся единственный в области 
незрячий осужденный. «Он 
освоил шрифт Брайля по 
специальной азбуке, которую 
ему доставили сотрудники 
колонии, и теперь в его рас-
поряжении издания художе-
ственной литературы, – рас-
сказала старший инспектор 
отдела воспитательной и 
социальной работы с осуж-
денными УФСИН Оксана 
Звягинцева. – В библиотеки 
наших учреждений поступает 
периодика для пожилых и 
слабовидящих осуждённых 
с укрупненным шрифтом, а в 
ИК-3, ОТБ-1 и СИЗО-1 есть 
«говорящие» книги на дисках 
и флеш-картах». Всего библи-
отечные фонды учреждений 
уголовно-исполнительной 
системы России насчитыва-
ют 6951 экземпляр книг со 
шрифтом Брайля, сообщает 
сайт ведомства.

Анатолий КРУГЛОВ.
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СОРОКИНУ
поздравляем с днём рождения!

Желаем всегда быть на 
волне уверенности и опти-
мизма, постоянно стремиться 
к воплощению своих идей и 
планов. Пусть всегда будет 
огромным человеческое 
соучастие, а работа приносит удовольствие и добрую 
благодарность за нелёгкий труд. Будьте всегда и везде в 
отличном настроении, здоровы, любимы и по-настоящему 
счастливы! Пусть Вас и Вашу семью хранит Господь!

Ваши благодарные пациенты.

Марию Николаевну
РАКИНУ

поздравляем с днём рождения.  
Желаем Марии Николаевне доброго здоровья,  

благополучия, отличного настроения!

Сотрудники.

поздравительная открытка
В среду, 21 августа, день рождения у 

Тамары Валентиновны
ГАШИМОВОЙ

Поздравляем Тамару Валентиновну и желаем ей здоровья, 
творческих успехов на журналистском пути, оптимизма, сча-
стья, благополучия! 

Коллеги.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
квалификационной коллегии судей Воронежской области

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня  
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» ква-
лификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об 
открытии вакантной должности:

– судьи Воронежского областного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 14.00) в дополнительном 
здании Воронежского областного суда по адресу: г. Воронеж, ул. Ор-
джоникидзе, д. 41, ком. 15. 

Телефоны для справок: (473) 222-65-03; 220-75-89.
Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронеж-

ской области – http: //vor.vkks.ru.
Последний день приема документов – 20 сентября 2019 года  

в 16 часов 45 минут (время московское). Заявления и документы, посту-
пившие после указанного срока, к рассмотрению не принимаются.

По горизонтали: 6. Меры по уничтожению вредных грызунов. 7. 
Изба китайца. 8. Морская выдра. 10. Национальный герой чехов. 12. 
Стяжка лука. 15. Капитан Немо по национальности. 17. Спортив-
ный водоем. 18. Заготовка для изделий. 19. Дольщик в бизнесе. 21. 
Элемент крыла самолета. 22. Исполин, великан. 24. Легкое сладкое 
вино. 26. Остров кольцом. 28. Система ТВ. 29. Марка «Москвича». 
30. Огласка.

По вертикали: 1. Каменная терка. 2. Груз пассажира. 3. Дизайнер 
по лицу. 4. Отмель в море. 5. Четырехкрылый самолет. 9. Атеист. 11. 
Грубый рубанок. 13. Линия скорости ветра на карте. 14. Пользова-
тель телефоном. 15. Первая буква имени, отчества, фамилии. 16. 
Запорно-переговорное устройство в подъезде. 20. Медицинский 
стерилизатор. 23. Сахаристый сок растений. 25. Золотых дел мастер. 
26. Испанский друг. 27. Станок артиллерийского орудия. 

Составил Виктор МАРЕЙ.
Ответы на кроссворд

По горизонтали: 6. Дератизация. 7. Фанза. 8. Калан. 10. Жижка. 
12. Тетива. 15. Индиец. 17. Бассейн. 18. Болванка. 19. Акционер. 21. 
Нервюра. 22. Гигант. 24. Люнель. 26. Атолл. 28. Секам. 29. Алеко. 
30. Разглашение.

По вертикали: 1. Жернов. 2. Багаж. 3. Визажист. 4. Банка. 5. 
Биплан. 9. Безбожник. 11. Шерхебель. 13. Изовела. 14. Абонент. 15. 
Инициал. 16. Домофон. 20. Автоклав. 23. Нектар. 25. Ювелир. 26. 
Амиго. 27. Лафет. 

Гонки и танцы на могучих машинах 

Как и в прошлый раз, участие в 
конкурсе вне зачёта приняла и жен-
ская российская сборная. Её капитан 
Анастасия Серегина выступила за 
один день сразу в трёх номинациях, 
установив своеобразный рекорд. 
Управляла девушка в погонах не 
только легковушкой, но и тягачом. 
И смотрелось это очень эффектно. 
К слову, в гонке седельных тягачей 

наши девушки – две Анастасии, 
одна водитель – Серегина, другая – 
такелажник – Сидягина – в упорной 
борьбе уступили по времени лишь 
китайцам. С Анастасией Серегиной, 
с которой мы познакомились ещё на 
прошлых играх в Острогожске, мне 
удалось пообщаться сразу же после 
финиша. 

– Тягач – тяжёлая машина, ею 
не просто управлять: кабина лёгкая, 
но прицеп, который едет за ней, 

тяжёлый. Конечно, ответственность 
большая, но за мной вся команда, 
девчонки, которые смотрят на меня, 
равняются и стремятся быть лучше, 
– поделилась Анастасия Серегина. 
– Впереди нас оказалась сборная 
Китая. Мы пытались их догнать, но, 
увы, небольшая наша ошибка не по-
зволила это сделать. Кстати, перед 
соревнованиями китайские военно-
служащие подошли к членам нашей 
сборной и сказали, что восхищаются 

нами, девушками – военными, что 
мы являемся примером для них, 
мужчин. 

Во второй, заключительный день 
конкурса прошла решающая команд-
ная эстафета. По ее итогам первое 
место в играх заняла сборная России, 
«бронза» досталась команде Венесуэ-
лы, а «серебро» взяла сборная Китая. 
Из двух команд, выступающих вне за-
чета, «золото» завоевала российская 
женская сборная. 
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Свой успех Анастасия Сидягина и Анастасия Серегина  
отметили вот таким прыжком.

Во время преодоления препятствий даже массивные КамАЗы  
буквально становились на дыбы.

СОЦИУМ

Все объекты –  
в срок
В Бутурлиновском районе 
продолжается строительство 
объектов социальной значи-
мости в рамках национальных 
проектов «Образование» и 
«Культура». 

В только что построенный 
детский сад на 220 мест завезено 
все необходимое оборудование, в 
том числе интерактивное, полные 
комплекты посуды, постельного 
белья, спортивное снаряжение. 
Детский сад оснащен лифтом. В 
саду кроме зала для музыкальных 
и физкультурных занятий, сани-
тарных комнат имеются мастер-
ские, где дети будут постигать 
азы народных ремесел, например, 
гончарное дело. 

Продолжается капиталь-
ный ремонт административно-
бытового комплекса городского 
стадиона. Заканчивается капи-
тальный ремонт здания Коз-
ловской средней школы. Ведёт-
ся внутренняя отделка, замена 
оконных блоков, покраска стен, 
монтаж подвесных потолков. 
Приобретено оборудование для 
средних школ в Козловке и в Пу-
зево. В рамках нацпроекта «Куль-
тура» ведется строительство ДК 
в Нижнем Кисляе.

Тамара ГАшиМоВА.

Искушение «цифрой»
Тогда и в Липецке тоже подня-

лась волна протеста с требованием 
не прощать жестокость к животным. 
Тем более что здесь нашлись свои, 
местные живодёры. В центре города 
дети играли в бейсбол котёнком: 
подбрасывали в воздух, отбивали 
палками и смеялись над тем, как 
далеко он летит… Агрессия к жи-
вотным перерастает в жестокость 
к людям. Как отмечают некоторые 
интернет-пользователи, из перепи-
ски хабаровских живодёрок узнали: 
в будущем они планировали сни-
мать детское порно с животными и 
расчленёнкой, информирует сайт 
chr.aif.ru. «Если мы хотим, чтобы 
подобное не происходило, нам необ-
ходимо здоровое общество, считает 
психолог Елена Бычкова. – В социу-
ме, где жестокость льётся на ребёнка 
из телевизора, компьютерных игр, 
СМИ, научить его понимать, где до-
бро, а где зло, могут только родители. 
Но, к сожалению, многие из них не 
понимают серьёзности возложенной 
на них ответственности. Нам нужна 
школа осознанного родительства. 
Люди, связанные с детьми, должны 
быть духовно высокими, с чистым 
сердцем и помыслами».

Ещё жёстче оценивает подоб-
ные ситуации психиатр Виктор 
Ханыков. Он цитирует разработ-
чика биографических профилей 
серийных убийц для ФБР Роберта 
К. Ресслер: «Убийцы... зачастую на-
чинали с того, что в детстве мучили 
и убивали животных». Тот считает, 
что «мучители животных ничем не 
отличаются от нацистов и террори-
стов, наслаждающихся страданиями 
своих жертв, только трусливее и 
гаже, так как издеваются над без-
защитными и слабыми, да ещё ано-
нимно». Эти мысли размещены на 
facebook.com. 

Но кошмарнее всех таких фак-
тов проявления нечеловеческой 
жестокости причины, по которым 
эти садистские поступки совер-
шаются. Это потребность всего-то 
в «комментариях и «лайках», ко-
торые, как известно, собираются 
для раскрутки страницы, группы 
и так далее», как об этом пишет 
Наталья Рего на сайте longo-laif.

ru. Она объясняет: «Могу привести 
десятки примеров, когда внимание 
аудитории привлекается всё равно 
чем: жестокостью, сексом, тупо-
стью, позволяющей почувствовать 
себя умным. Ранжирование, то есть 
рейтинг осуществляется поисковой 
системой автоматически, ей всё 
равно, чем вызвано ваше внимание. 
Так что ещё одна причина огромного 
количества жестоких фото – это по-
пытка пропиариться». 

Вот почему, на мой взгляд, так 
важна нравственная составляющая 
программ телевидения. 

Угрозы тотального  
контроля

Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл в праздник Рожде-
ства Христова в нынешнем году 
откровенно высказался по теме, вол-
нующей миллионы православных 
в России, озвучив истинные цели 
лоббистов «цифровой экономики», 
баз «больших данных», тотального 
биометрического контроля населе-
ния и т.д.

В ходе интервью замгендирек-
тора ВГТРК Дмитрий Киселев 
спросил Предстоятеля: «Как-то Вы 
говорили, что чрезмерное увлечение 
современными гаджетами ограничи-
вает свободу. Вы что, против техни-
ческого прогресса?». На что получил 
обстоятельный ответ, который при-
водит сайт commentarii.ru: «На че-
ловека оказывают большое влияние 
два целеполагания (при увлечении 
гаджетами и Интернетом). Это и 
удобство, и удовольствие – в этом 
смысле гаджет очень привлекателен. 
Но ведь мало кто знает или придает 
большое значение тому факту, что 
всякий раз, когда вы пользуетесь 
гаджетом, хотите вы этого или не 
хотите, включаете вы геолокацию 
или не включаете, кто-то может точ-
но знать, где вы находитесь, чем вы 
интересуетесь, чего вы опасаетесь. 
И поэтому всемирная сеть гаджетов 
даёт возможность осуществлять 
вселенский контроль над человече-
ским родом.

Это сегодня, а завтра может 
появиться и методология, и техниче-
ские средства, которые обеспечат не 
просто доступ к секретной информа-

ции, а использование этой информа-
ции. Вы представляете, какая власть 
будет сконцентрирована в руках тех, 
кто будет владеть знаниями о том, 
что происходит в мире, начиная от 
разговоров двух подружек и кончая 
серьезными беседами людей, в кото-
рых они выражают свои убеждения, 
строят свою стратегию жизни, я уже 
не говорю о планах в области эконо-
мики, политики?

Так вот, контроль из одной точки 
– это предвестие пришествия анти-
христа, если говорить о христиан-
ском взгляде. Антихрист – это та 
личность, которая будет во главе 
Всемирной паутины, контролирую-
щей весь человеческий род. Значит, 
сама по себе структура представляет 
опасность. Не должно быть единого 
центра, по крайней мере, в обо-
зримом будущем, если мы сами не 
хотим приблизить Апокалипсис.

Поэтому гаджет – это хорошо с 
точки зрения удобства и удоволь-
ствия. Но с точки зрения контроля 
над человеческой личностью это 
опасное дело. И вот об этом Церковь 
должна говорить. Говорить, осо-
знавая, что она навлекает на себя 
не столько праведный, но сколько 
очень такой ярко выраженный гнев. 
Нас будут обвинять в том, что мы 
против прогресса, что мы ретрогра-
ды. А на самом деле, речь идёт не 
о прогрессе научно-техническом, 
а о прогрессирующем развитии 
системы, которая направлена на 
контроль человеческой личности в 
глобальном масштабе. Вот против 
этого Церковь выступает».

Не менее однозначно об угрозах 
цифровизации в статье, опубли-
кованной в еженедельнике «Аргу-
менты и факты», говорит кандидат 
исторических наук, доцент кафедры 
истории и политики стран Европы 
и Америки МГИМО, специалист 
по новейшей истории Запада Оль-
га Четверикова. Она утверждает, 
что истинная цель цифровизации 
– тотальный контроль за всем и 
вся. «Цифровизация должна знать 
своё место, – пишет она. – Нам 
нужно внедрять новейшие техноло-
гии в промышленность и сельское 
хозяйство, в ключевые отрасли, 
обеспечивающие национальную 
безопасность. Оцифровка же дан-

ных в норме – это только микро-
скопическая часть всей экономики 
и жизни общества. Если поставить 
её во главу угла, то мы сами себе 
построим концлагерь. Нельзя делать 
из «цифры» электронную клетку и 
сажать туда человека». 

Упреждая неизбежные упрёки, 
скажу определённо: я – не про-
тивник прогресса. Но во главе угла 
ставлю прогресс в развитии, прежде 
всего, человека, его души. И кате-
горически не приемлю эту самую 
электронную клетку, в которую со-
временные IT-технологии загоняют 
нас, подавляя совесть. Конечно, не 
случайно выдающийся духовный 
писатель святитель Игнатий (Брян-
чанинов) в книге «Солнце на за-
кате» напоминает, что вторая казнь 
рода людского (всемирный потоп) 
за согрешения всего человечества 
Божьим правосудием была опреде-
лена именно за допущенное нашими 
предками преобладание плоти над 
духом. А о какой душе (и тем боле 
– о духе!) можно говорить в нынеш-
нем обществе потребителей услуг 
Интернета, в котором люди уже 
не понимают, что такое «хорошо» 
и что такое «плохо»?! И потому я 
солидарен с авторитетным мнением 
советского и российского учёного в 
области нейронауки и психолинг-
вистики, а также теории сознания, 
член-корреспондента РАО, доктора 
биологических наук, профессора 
Татьяны Черниговской, которая в 
статье «Новая реальность», разме-
щённой на сайте sobaka.ru, пишет: 
«Нам не нужны силиконовые копии, 
нам нужен человек, к которому мож-
но прийти и выговориться. Если мы 
ещё все не полностью спятили, то 
должны обратить внимание на му-
зыку, литературу. На всё мягкое, что 
не исчисляется, чем меньше формул, 
тем лучше. У нас есть одна надежда 
– не потерять другие возможности, 
которых у машин нет».

…Пока мы с вами говорим обо 
всех названных угрозах, в продажу 
поступили новые партии супернаво-
роченных электронных устройств, 
гаджетов и т.д., которые выталки-
вают нас из реального мира в вирту-
альный, в котором нет места ни для 
совести, ни для души, а значит – и 
для живого человека. 
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К новым  
достижениям
Новые футбольные поля с искус-
ственным покрытием появятся на 
стадионах «Чайка» и «Локомо-
тив».

Контракты по реконструкции во-
ронежских стадионов «Локомотив» и 
«Чайка», где планируется обустроить 
дополнительные футбольные поля 
с искусственным покрытием, нахо-
дится в стадии подписания. Об этом 
сообщил руководитель городского 
управления физической культуры 
и спорта Александр Бахтин на со-
вещании у мэра Вадима Кстенина. 
Модернизацию «Чайки» оценили 
в 53,38 млн рублей. На стадионе в 
Ленинском районе Воронежа по-
мимо футбольного поля обустроят 
легкоатлетические дорожки и сектор 
для метаний. Стоимость контракта 
по реконструкции «Локомотива» 
составила 51,5 млн рублей. На этой 
арене рядом с новым полем возведут 
многофункциональную спортивную 
площадку для игр в мини-футбол, 
волейбол и хоккей. Подрядчик пла-
нирует сдать обе арены до 1 июля 
2020 года.

Валерий КАЗАНоВ.

Фильмы покажут  
бесплатно 
На территории Воронежской об-
ласти уже в четвёртый раз прой-
дёт Всероссийская акция «Ночь 
кино». 

В рамках акции, которая пройдёт 
24 августа, для зрителей запланиро-
ван показ трёх российских фильмов, 
выбранных посредством онлайн-
голосования, проходившего на офи-
циальном сайте Информационного 
агентства ТАСС. По его итогам по-
бедителями стали семейная киноко-
медия «Домовой» режиссера Евгения 
Бедарева, боевик Андрея Волгина 
«Балканский рубеж» и комедия «По-
лицейский с Рублёвки. Новогодний 
беспредел» режиссёра Ильи Кулико-
ва. Будет работать 71 площадка в 28 
муниципальных образованиях и три 
площадки в Воронеже (в кинотеатре 
«Люксор», в парке ТРК «Арена» и 
Зелёном театре Центрального парка). 
Побывать на киносеансах акции смо-
гут все желающие, вход свободный. 

Василий ЧЕРНоУСоВ.

ФУТбОЛ

В шести последних матчах 
на своем поле дальневосточ-
ники неизменно пропускали 
голы в свои ворота. Была 
надежда на то, что и «Факел» 
отличится в гостях, привезет с 
выезда первые очки в сезоне. 
Реальность опровергла все 
ожидания: «Факел» круп-
но проиграл. В предыдущем 
матче «Армавир» нанес в 
створ ворот воронежцев два 
удара и забил два мяча. В этой 
встрече «Луч» четыре раза 

выстрелил в «рамку», и три 
раза мяч оказывался в сетке 
ворот Ермакова. Позади уже 
девять туров, а «Факел» никак 
не может найти свою игру, 
спотыкаясь на ровном месте 
и теряя дорогие очки.

Результаты матчей 9-го 
тура. «Мордовия» (Саранск) 
– «Чертаново» (Москва) 2:3, 
«Нижний Новгород» – «СКА-
Хабаровск» 1:1, «Армавир» 
– «Балтика» (Калининград) 
0:1, «Авангард» (Курск) – 

«Чайка» (Песчанокопское) 
1:1, «Торпедо» (Москва) – 
«Текстильщик» (Иваново) 3:1, 
«Ротор» (Волгоград) – «Шин-
ник» (Ярославль) 2:3, «Хим-
ки» – «Нефтехимик» (Ниж-
некамск) 3:2, «Краснодар-2» 
– «Томь» (Томск) 1:1. Матч 
«Спартак-2» – «Енисей» со-
стоится позже.

В среду, 21 августа, «Фа-
кел» вступит в борьбу за Ку-
бок России. В 1/32 финала он 
сыграет в Белгороде с мест-
ным «Салютом». Победи-
тель этой встречи привезет в 
свой родной город команду 
Премьер-лиги.

Евгений МАРТЫНоВ.

«Луч» светит ярче
«Луч» (Владивосток) – «Факел» (Воронеж) 3:0
Матчи владивостокского «Луча» и воронежского 
«Факела» всегда проходили в напряженной борьбе 
и обилием забитых мячей не отмечались. На этот 
раз хозяева поля превзошли самих себя.
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Они обвиняются в мошенничестве. Уго-
ловное дело возбуждено на основании ма-
териалов, предоставленных сотрудниками 
УФСБ России по Воронежской области. С 
мая прошлого года по 20 марта нынешнего 
члены организованной преступной группы 
мошенническим путём похищали денежные 
средства владельцев и водителей транспорт-
ных средств, осуществлявших грузовые пере-
возки. Они продавали им документ, якобы 
дающий право на проезд автомобилей по до-
рогам Воронежской области с превышением 
норм допустимой нагрузки, без последующего 
привлечения к установленной законом ответ-
ственности. Стоимость указанного документа, 
так называемой таблички, составляла 12 
тысяч рублей в месяц за одно транспортное 
средство. Доход обвиняемых от незаконной 

деятельности за названный период составил 
свыше семи миллионов рублей.

Преступную деятельность организованной 
преступной группы пресекли сотрудники 
регионального СК и УФСБ России по Во-
ронежской области при проведении совмест-
ных мероприятий. В ходе обысков изъяты 
предметы и документы, имеющие значение 
для расследования уголовного дела. Четверо 
обвиняемых дали признательные показания. 
Обвинительное заключение утверждено 
прокурором, и уголовное дело направлено в 
суд для рассмотрения по существу, рассказал 
и.о. руководителя следственного отдела по 
Левобережному району Воронежа региональ-
ного следственного управления СКР Юрий 
Шустов.

Анатолий КРУГЛоВ.

Фейковая табличка принесла семь миллионов
Следственные органы СКР по Воронежской области завершили расследова-
ние уголовного дела в отношении четверых воронежцев, среди них бывший 
инспектор ДПС  и сотрудник КУ Во «Территориальное дорожное агентство».
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